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在我们开始学习神的律法之前，有人或许会问，为什么要花那么多时间在这

个题目上？你们中间有些人以前听到的教导是，律法是旧约的事，我们是新约的

基督徒，应该注重在恩典上，为什么还要去学习律法？你一定听说过基督教圈子

里盛行的教导：我们在恩典之下，不在律法之下。这类教导有一定的真理，但同

时也给人带来困惑。律法是一个很大的神学题目，不是一两句话可以解释清楚的。

在这个问题上，我们读一下新约，就能理解为什么有那么多的误解。有些地方，

使徒保罗论到律法时说强调律法的荣耀、圣洁、美善；同样也是使徒保罗，在另

外的地方说， 我们不在律法之下，我们在恩典之下；你若坚持割礼，就把自己

给连根割了吧（加拉太 5：12）。难怪有很多争议很大困惑，彼此之间产生矛盾，

甚至到了咬牙切齿的地步。所以，我想在我们进入十诫之前先在概念上有个清楚

的认识，好使我们的学习能结出果子。 

首先我们律法的分类和律法的作用。或者说，什么是律法， 神为什么要给

我们律法。当我们说律法的时候，我们常常并不是在说同一件事情。也就是说，

圣经里每次提到‘律法’的时候，并不是都指完全一样的事，每次都有上下文，

有特殊的意义。比如说‘你是不是在法律之下？’是句含义很广泛的问话，你很

难干脆利落地回答。当保罗说，我们不在律法律法之下时，他当然是在说我们不

在律法之下称义;另一方面，律法的确对我们的生活具有约束作用。比方说，我

只吃洁净(kosher)的东西吗? 当然不是。我也不杀牛羊献祭，但我的确不去杀我

的邻舍，控制自己不拿不属于我的东西。我想这对我们来说是件很清楚的事。从

一个角度上，我们都知道律法的全部并不都适用于我们身上。从另一个角度说，

我们也知道，律法中的有些部分我们仍然想要遵行，我们也希望我们的邻居也遵

行。我们不到圣殿去敬拜，但我们仍然要孝敬父母。因为整部律法是在摩西之约

里颁布的，但在整部律法里，也有区分。有些是当时的，是有历史背景的,有些

的永久的。凡是反映神自己属性特征的，就是永久的。这部分律法到了新约一丁



点儿都没变。另外部分，到了新约，到了基督复活之后，就不再需要了，这本来

就是神的命定。《出埃及记》里神吩咐摩西的会幕，献祭，祭司制度，他给以色

列人规定的民法、社会责任，等等我们应该如何来看？这些和十诫今天是否同样

有效？我们的信仰告白（威敏斯特信仰告白）对此作了极其重要的区分，把律法

分为三类。第一部分是礼仪法部分，第二是民法部分，第三是道德法部分。第一

部分最容易理解，我们也很高兴今天已经不再需要。这一部分基督徒们一般都没

有争议。礼仪法是给以色列人敬拜时用的详细规定，例如圣殿献祭。同时也包括

对饮食的规定。圣经用了大量篇幅来描述神的这些命令。既然我们不在这些律法

之下，我们会不会以为，它们本来就不那么重要？但圣经可不是这么说的。记不

记得主耶稣怎么说的‘莫想我来要废掉和律法先知。律法上一点一划也不能废去，

都要成全’？《利未记》里为什么对献祭有那么详尽的规定？什么样的动物，如

何预备，甚至连怎样切开，祭司的动作，等等都一一规定。《希伯来书》的作者

告诉我们说，动物献祭是用来教导我们，让我们懂得自己的罪有何等严重，没有

流血，罪就不能得赦免；没有替代的牺牲，我们的罪就没有补救。同时也告诉我

们，公牛山羊这些祭物是叫人每年想起罪来，因为它们的血断不能除罪。直到我

们打开新约，施洗约翰宣告说“看哪，神的羔羊，除去世人罪孽的”。这就是神

给我们的曙光。 整本《希伯来书》就是在告诉我们，耶稣基督是如何满足旧约

所有的礼仪律法。他不仅是牺牲的祭，他也是祭司；他不但是祭司，也是祭司献

祭用的祭坛；他不仅是祭坛，也是神的灵居住的圣殿。旧约里每一项表征圣洁的

礼仪，最终都在耶稣基督这个义人身上显明出来。他的血洁净我们，他的灵洗涤

我们。所以，旧约所有的礼仪和关于礼仪的律法都指向这一他，从这位义人的到

来，生活，最后替我们死去。这就是耶稣所说的，他来是要成全律法。耶稣来了，

整套礼仪律法就失去它们的功用。这就是为什么保罗斥责那些想要回到旧约礼仪

律去的人：你想要回圣殿敬拜吗？你想要动物献祭吗？那么你就是反对福音，因

为耶稣基督已经完全了律法! 

记得结婚之前有段时间，我在外地读书，我把我太太的照片放在床边，每天

晚上都能看到她，那时她的照片对我来说是多么重要。但是，在我们手拉手从过

道上走出来之后（注：婚礼上新人从教堂前台走过中间走道，接受两边站立的来宾们

祝贺），假如我每天晚上还在那里看她的照片，那该有多可笑啊。你所期盼的、



渴望的终于到来了，从前那象征，那影儿还有什么用呢？ 

这就是旧约礼仪律法的作用。当时非常有用，非常必要。现在时候满了，基

督来了，它们就不再有用，不再需要了。因为它们所指向的那位已经来到。从这

个角度上，我们不在律法之下。 

律法的第二部分是民法。以色列是一个国家，有她的特殊的政府和社会结构。

她立国就从《出埃及记》开始，神是她的王。神为她建立了宪法，和各样法规来

管理他们的社会。刚才说了，礼仪律法指向的是基督，是基督的祭司职分。而民

法指向的则是基督的国王职分，他是大卫的儿子（注：和合本译大卫的 ‘子孙’），

他要来作王。现在他就是王，他是我们的王。新约告诉我们，耶稣基督是主。我

们说耶稣基督是主的时候，就是宣告他配得一切荣耀、赞美、敬拜。当然，今天

我们在美国，这样说没问题。但你若生活在第一世纪的罗马，你这样说是要被杀

头的。请注意，基督是王不单单限于地理位置上的某一个国家。他是生活在各地

的，各族各民的王，在天上宝座上统治他们。所以，旧约的民法也要从这个角度

上来看。我们不能说，旧约的民法非常适合于以色列，那一定也适合于美国。 

我们的情况和他们不同。当年的以色列是一个神权国家，而我们不是。因此

我们不能照搬过来。神颁布的民法是他在那个特殊历史时期，拣选了一个特殊民

族，来治理那个特殊国家用的。我们在《申命记》17 章，21 章等处读到对悖逆

的儿子，犯奸等等罪行要在长老，政府面前审判，用石头打死的法律。很多反基

督教的人们常常把这些经文拿出来说：你们既然相信圣经，那为什么不用石头打

死这样的人呢？你们不这么做，就说明是挑自己喜欢的相信。但问题是他们不明

白圣经，可惜的是，那么多基督徒也不明白。旧约的民法，就像礼仪律一样，是

在特定的历史时期，有其特殊的用途。它和礼仪法一样是象征，是影儿，是指向

要来的、更荣耀的那一位。如果说礼仪律里的羔羊所指向的是真正的，神的羔羊，

那么以色列那片土地也只是一副暗暗的图画，代表的是那要来的神的国度。无论

是礼仪法还是民法，都不是全部的画面，只是标志而已。你在旧约中可以看到，

不仅以色列人的罪受到极其严厉的惩罚，他们对邻国的罪也一样进行极其严厉的

惩罚。但新约里却不是这样，为什么？因为神通过以色列人的生活，向世人显示，

最终神成为王，他统治万国的时候是什么样子的。当他做王掌权的时候，没有一

个罪人可以在那里居住；没有任何悖逆会被姑且。在那个国度里，一切都是圣洁，



人人都顺服遵行他、荣耀赞美他。此外，反基督教的人也把神率领以色列的时候，

给他们下过一些非常恐怖的命令拿出来作为例子， 例如要把迦南地的七族灭绝

尽净，男女老少，牛羊动物一个不留。现代人的敏感也在那里说，我们怎么能侍

奉这样的神？可是他们不知道，神是指向最终他的国度降临时对圣洁的严肃程

度，没有任何不洁之物可以留在他要建立的国度里，所有国家里所有不信的人都

将被从那里除去。 

所以说，以色列的生活是在表征神最终的国度。后来基督来了，神国度的王

来了。虽然我们还没有到达那最终阶段， 但眼下我们已经看见这位王领导之下

的子民，他们不是居住在一个地方。当年的以色列住在固定地方，过着地上的生

活，而今天的基督是在各地，在灵里掌权。他的子民遍及全地，此时此刻你我在

这里的聚会，就是他国度里的一部分。基督集结了他的军队，发出了他的命令。

但他的命令不是以武力建立那最终的国度，而是以宣讲福音来征服那些死在过犯

罪恶之中的人们，使他们活过来，慢慢地除去地上的不义，直到他再来的那一日，

一瞬间摧毁一切不义，将绵羊和山羊分开。从前的君王们用刀剑立国治国，基督

耶稣用他的话立国治国。 

今天基督的国度由基督这位王治理。旧约里犯了奸淫，亵渎神要用石头处死；

今天基督做王，他仍然运用旧约律法来治理他的教会。但你看到他怎样运用旧约

民法时，你就知道旧约民法不是任何时候任何地方都适用。旧约的民法是神用来

告诉我们他是如何治理他国度，即他的教会。比方说，假如我们教会有人声明说，

我不再信耶稣了，我决定走自己的路。对这种离经叛道，我们使用的是开除教籍

而不是石头打死。因为主耶稣说“你们赦免谁的罪，谁的罪就赦免了；你们留下

谁的罪，谁的罪就留下了”。再请听保罗是怎么说的：“风闻你们中间有淫乱的事。

这样的淫乱就连外邦人中也没有，就是有人收了他的继母。你们还是自高自大，

并不哀痛，把行这事的人从你们中间赶出去。我身子虽不在你们那里，心却在

你们那里，好像我亲自与你们同在，已经审判了行这事的人。就是你们聚会的

时候，我的心也同在。奉我们主耶稣的权能，要把这样的人交给撒旦，败坏他

的肉体，使他的灵魂在主耶稣的日子可以得救。你们自夸是不好的，岂不知一

点面酵能使全团发起来吗？你们即是无酵的面，应当把旧酵除净，好使你们成

为新团；因为我们逾越节的羔羊基督，已经被杀献祭了。所以我们守这节不可



用旧酵，也不可用恶毒，邪恶的酵，只用诚实真正的无酵饼。我先前写信给你

们说：不可与淫乱的人相交。此话不是指这世上一概行淫乱的，或贪婪的，勒

索的，或拜偶像的；若是这样，你们除非离开世界方可。但如今我写信给你们

说：若要成为弟兄是行淫乱的，或贪婪的，或拜偶像的，或辱骂的，或醉酒的，

或勒索的，这样的人不可与他相交，就是与他吃饭都不可。因为审判教外的人

与我何干？教内的岂不是你们审判的吗？至于外人，有神审判他们。你们应当

把那恶人从你们中间赶出去”。 

这段话比较长，但是你们还是能听懂，对吗？你看保罗的教导是建立在什么

基础上的：他先是引了《出埃及记》里逾越节无酵饼的律法，然后又引《申命记》

21 章关于行奸淫的必用石头打死的律法，并且直接引用《申命记》的话：把那

恶人从你们中间除掉（注：英文 ESV 和钦定本在申命记和这里的哥林多前书 4 章里用

的都是 purge，即：清除掉同一个字，而和合本在申命记 21 章译‘除掉’，但在哥林多

前书里却译作‘赶出去’，明显是作了意译，但这样中文的两处看起来不是一个词了）。

很明显，保罗把旧约的石头打死和新约的开除出教等同起来，并且特地说明，是

在教会内而不是教会外的世界。这一点很重要，为什么？最终神的国度里是没有

不信之人的。所以说，被从教会里除名，到了末日，就等于是被处死，甚至比石

头打死更可怕。 

律法的第三部分是道德法。十诫的确是摩西律法不可分割的一部分，但十诫

有着极其特殊的性质，和其它部分的律法不同。首先，十诫是律法里唯一由神在

火焰密云的西奈山上亲口宣布，由神自己的手指亲自写在石板上，永久性地保留

在约柜里， 和其余部分的律法不同。十诫总结了圣约的全部。当有人问神的最

大诫命是什么，基督的回答，也就是十诫的总结：尽心，尽性，尽意爱主你的神，

爱人如己。这也是新约对我们的要求。从这个回答上上我们可以看出十诫的特殊

性。 

十诫的前四誡是对尽心，尽性，尽意爱主你的神详细解释；后六誡则是爱人

如己的写照。所以当我们说道德律的时候，我们说的就是神的性格特征。十诫告

诉我们神是谁，他的喜好；因为神不变，我们就不应该期望十诫会变；神设立其

它律法是用来指向那要来的，而十诫最终是指向他自己，告诉我们这些按他的形

象被造的人应当如何生活。接下来的几个礼拜里我们会看到，单单从旧约的十诫



还不够，你若不打开新约，你就不能明白神是如何定义十诫的真正意义。 

一开始我们提到，律法有三个部分：礼仪律，民法和道德律。现在我们把精

力集中在律法的第三部分即道德律上。我所能做的只能是最最简单的介绍。道德

律的应用传统上也分为三个方面：社会上的，神学上的和道德上的。道德律在社

会上应用很简单：神的律法反映了神的道德。所以每个社会都要在神的律法面前

对他们自己的行为负责，因为自然之光已经叫每个人都知道神的律法， 也就是

十诫的命令。这点一会儿我们还会看到。哪怕是不信的国家，在他们的法律里也

反映了十诫中的很多条，这并不让人吃惊。为什么？因为神在人的本性里已经刻

上了他的律法。他们知道，自己喜欢的东西别人不该拿走，因此偷盗是犯法的；

他们珍惜自己的生命，所以杀人是犯法的。神学上的应用是指神的律法定我们的

罪。保罗说“我们晓得律法上的话，都是对律法以下之人说的，好塞住各人的

口，叫普世的人都伏在神的审判之下。所以凡有血气的，没有一个能在神面前

称义，因为律法本是叫人知罪”。 

律法只说关于我们的真理，是诊断我们的伟大工具。律法显示神的荣耀，也

把我们的不义真实地显现出来。但是，能把真理显示出来的，并不能补救我们的

不义。有人说的好：律法是面镜子，照清楚我们，但没有人会用镜子来清洗自己。

律法不能帮助我们去爱神，去爱我们的邻舍。不是律法有问题，是我们有问题。

那我们怎么办？赶快跑到福音那里去，跑到神的白白恩典那里去。神的确爱那不

可爱的，赦免那些罪不可赦的，他向那些罪大恶极的违律者施怜悯。这就是恩典，

就是上个礼拜我们讨论的主题“我是耶和华你的神，曾将你从埃及地为奴之家领

出来”。对此，我们什么也没做，什么也做不了。 

这就把我们引到道德法的最后一个应用：生活指南。要说在神面前的称义，

我们的确和律法无关。假如按我们的言行，我们永远也不可能在神面前称义。因

此，从这一点上说，我们不在律法之下。一次马丁路德的一个学生在听到神白白

恩典之后问他：“教授，假如这是真的，那么我想要怎么活，就怎么活，对吗”？ 

路德的回答是：“对!那现在你想要怎样活”？ 

罪得赦免的有福了！被赦免的越多，爱就越大。一个真正被赦免的人才能开

始照着神的律法生活，一个真正蒙了神恩典的人，才能爱神，爱他的邻舍。我们

问：什么是蒙神喜悦的?答案就在他向我们启示的律法里。你的家庭生活不也一



样吗? 你若爱妻子，你送她礼物的时候不会按你的爱好，而是按她的喜好。你不

会比她更知道她所想要的。你若真正爱她，就想更多的了解她。律法就是这样。

律法教我们神喜爱什么，教导我们怎样做才是爱他。而不是我们自己想象出来的，

以为是神喜欢的东西。最后，我们以彼得和保罗的话来结束：你们是自由的，却

不可籍着自由遮盖恶毒。要做神的仆人。你们蒙召是要得自由，只是不可将你

们的自由当作放纵情欲的机会，总要用爱心互相服侍。这不正是最大诫命---爱

神、爱人吗？ 

我们一起祷告。 


